



SUMARIO

CUBÍA

Boletín del Grupo
Espeleológico Edelweiss
Nº 3. Junio 2001

COORDINACIÓN

Miguel A. Rioseras Gómez
Pedro Plana Panyart
Miguel A. Martín Merino

MAQUETACIÓN

Miguel A. Rioseras Gómez

COLABORADORES

Aurelio Rubio Marcos
Elías Rubio Marcos
Eliseo Rubio Marcos
Pedro Plana Panyart
Carmen López Alonso
Jesús Santos Hernando
Félix Rojo Lucio
Carlos Melgosa González
Miguel A. Martín Merino
Juan Carlos García Cuartango
Ana Isabel Ortega Martínez
Teresiano Antón Palacios
Miguel A. Rioseras Gómez

PORTADA

Sima Dolencias. Ojo Guareña
Foto José Luis Uribarri
(cedida por Félix Rojo)

CONTRAPORTADA

Pozo de "La Risa". V-38
Foto Roberto F. García

EDITA

Excma. Diputación Provincial de Burgos
Departamento de Cultura
Grupo Espeleológico Edelweiss

ISBN: 84-86841-78-X

DEPÓSITO LEGAL: BU-554-1999

IMPRIME

COPI-NOVA S.L. Burgos. España

FILMACIÓN:

EUROLASER S.L. Burgos. España

- 3** EDITORIAL
- 4** CINCUENTENARIO DEL GRUPO ESPELEOLÓGICO EDELWEISS.
- 6** 50 AÑOS DE EXPLORACIONES 1951-2001.
Resumen de la Historia del G. E. Edelweiss.
- 14** LAS RAÍCES DEL GRUPO EDELWEISS.
Una historia de adolescentes
- 16** NUESTROS FUNDADORES EN 1951.
- 20** TRES PERSONAJES NOTABLES.
Entrevista
- 24** HOJAS DEL ARBOL DE LA CUEVA.
- 34** EL DESCUBRIMIENTO DE LAS HUELLAS PREHISTÓRICAS. OJO GUAREÑA.
- 36** EL DESCUBRIMIENTO DE LA GALERÍA DE LAS PINTURAS. OJO GUAREÑA.
- 40** EL DESCUBRIMIENTO DE LA GALERÍA DEL ABURRIMIENTO. OJO GUAREÑA.
- 44** EL DESCUBRIMIENTO DEL SECTOR DULLA. OJO GUAREÑA.
- 48** LOS NEANDERTALES DE LA CUEVA DE VALDEGOBA.
- 50** EL DESCUBRIMIENTO DE LA GALERÍA DEL SÍLEX. ATAPUERCA.
- 54** EL DESCUBRIMIENTO DE LA MANDÍBULA HUMANA DE ATAPUERCA.
- 59** RELACION DE MIEMBROS ACTIVOS DEL GRUPO EDELWEISS DESDE SU FUNDACIÓN, HASTA EL MOMENTO ACTUAL.
- 62** NUESTRA PÁGINA WEB.
www.grupoedelweiss.com

EDITORIAL

Se han cumplido 50 años desde que se fundara en Burgos el Grupo Espeleológico Edelweiss. Su núcleo original era un grupo de amigos interesados tanto en las actividades montaÑeras como en explorar la Cueva del Castillo de Burgos, sobre la que existían innumerables leyendas sobre pasadizos y tesoros ocultos. Inicialmente se acogieron bajo el paraguas protector de la Sociedad de MontaÑeros Burgaleses, en la que pretendieron mantener su autonomía propia, aunque pronto continuaron con su andadura en solitario, siendo el primer grupo espeleológico creado en Castilla y León y uno de los primeros de España.

Este 50 Aniversario lo hemos celebrado con diferentes actos: presentación de nuestra página web (www.grupoedelweiss.com), Ciclo de Conferencias y exposición itinerante sobre El Karst de Burgos, organización de las VI Jornadas Científicas de la SEDECK en Espinosa de los Monteros, aparte de otros de carácter interno.

También tenemos prevista la aparición de un próximo número de *Kaite, Estudios de Espeleología Burgalesa*, que estará dedicado monográficamente a los 50 años de trayectoria del Grupo Edelweiss, en el que se tratarán de forma pormenorizada las vivencias, exploraciones, descubrimientos o investigaciones del Grupo, aunque su fecha de aparición al público tal vez se retrase hasta bien avanzado el año 2002.

Por ese motivo, nos ha parecido oportuno editar también un número monográfico de

Cubía, Boletín del Grupo Espeleológico Edelweiss, que recogiera un resumen de nuestra historia, a la vez que diferentes artículos breves, contados por sus protagonistas, referentes a algunos de los hechos más significativos de esos 50 años.

Hemos dado preferencia en este número a los descubrimientos producidos durante los primeros veinticinco años, tanto por su relevancia como por la lejanía histórica. Aún así, en la selección de artículos faltan referencias al récord mundial en la Gouffre Berger, al descubrimiento del Yacimiento Trinchera de Atapuerca, o a algunos de los santuarios de Ojo Guareña, como es el caso de Kaite o la Sala de la Fuente, por citar algunos de los hechos más significativos de esa época.

Por supuesto que en los últimos 25 años de la historia del Grupo Edelweiss también se han producido hechos de relevancia, que vienen brevemente reflejados en el resumen histórico: la mayor parte de las grandes cavidades burgalesas se han descubierto y trabajado en estos años, mientras que en Ojo Guareña se ha duplicado el desarrollo conocido, pero las posibilidades actuales de difusión son muy superiores a las de entonces y las sucesivas publicaciones, exposiciones itinerantes, conferencias y proyecciones, creemos que acercan al público, una y otra vez, ese patrimonio natural subterráneo, así como el trabajo que sistemáticamente venimos realizando año tras año.

Conozcamos pues ahora, aunque sea brevemente, como se desarrollaron algunos de los descubrimientos más significativos de la historia del Grupo Espeleológico Edelweiss.

Miguel Ángel Martín Merino